
                                                        481ª REUNIÃO PLENO EXTRAORDINÁRIO DO 
                                                                    CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE 

                       GUARULHOS, 14 de Junho de 2023. 
 
REPRESENTANTES DO SEGMENTO DOS 
PROMOTORES 
 
I – Representantes da Secretaria Municipal de 
Saúde de Guarulhos: 
 
Titular: Ricardo Rui Rodrigues Rosa-justificou 
Suplente: Silvio Cardoso do Prado Junior-
justificou 
 
Titular: Amanda Loos Agra Takada. 
Suplente: Wonderson Moreno 
 
Titular: Raphael Sebastian de Souza Pinto 
Suplente: Emily Christini da Silva Amorim 
 
Titular: Renata Santos Leite Neris 
Suplente: Gisele Cristine da Silva 
 
Titular: Valeska Albin Zanetti Mion 
Suplente: Renan Marani Garcia 
 
Titular: Viviane Haddad Silva Higuchi 
Suplente: Alessa Franca de Moraes Rego 
 
II – Representantes da Secretaria de Estado da 
Saúde, sendo dois hospitais Estaduais 
sedEADos no Município: 
 
Complexo Hospitalar Padre Bento 
Titular: Nelson Sant’Ana Gomes Junior-ausente 
Suplente: Mario Henrique Camargos de Lima-
ausente 
 
Hospital Geral de Guarulhos Professor Dr. 
Waldemar de Carvalho Pinto Filho 
Titular: Andrea Mayumi Loureiro Hayashi 
Suplente: Rosemeire Oliveira Martins 
 
III – Representantes dos Serviços 
ConvenEADos e/ou Contratados sedEADos no 
Município: 
 
Associação Beneficente Jesus, José e Maria 
Suplente: Yasmin Andrea Chebel-ausente 
 
 
Congregação das Filhas de Nossa Senhora 
Stella Maris 
Titular: Valéria de Freitas Soledade-ausente 

 
 
 
Hospital Municipal de Urgências 
Titular: Cristiane Ribeiro-ausente 
 
Hospital Municipal Pimentas Bonsucesso 
 

Suplente: Leticia Ramos de Oliveira Leme-ausente 

 
IV - Representantes das Associações e 
Conselhos dos Profissionais de Saúde, com 
Regional sediada no Município: 
 
Associação dos Trabalhadores e Servidores 
Públicos da Saúde Municipal ASTRASERVIS. 
Titular: Maria Claudice Oliveira Rios-ausente 
Suplente: Olindina dos Santos Silva-ausente 
 
Associação Paulista de Medicina – APM 
Titular: Heloisa Helena Sampaio Ferreira de 
Castro 
Suplente: Luiz Fernando Pimentel Bitencourt 
 
Conselho Regional de Farmácia do Estado de 
São Paulo – CRF-SP 
Titular : Samuel Vieria Lima-ausente 
Suplente: Renan Gomes do Nascimento-
ausente 
 
 
Conselho Regional de Fisioterapia – CREFITO 
3 
Titular: 
Suplente: 
 
Conselho Regional de Enfermagem-COREN 
Titular: Wagner Albino Batista-ausente 
Suplente: Valdenir Mariano-ausente 
 
 
Associação dos Profissionais de Odontologia 
da Prefeitura de Guarulhos – APOPG 
Titular: Graco de Carvalho Fernandes Neves-
justificou 
 Suplente: Eduardo Boyajan-justificou 
 
V – Representantes do Sindicato dos 
Trabalhadores em Saúde, com Regional 
sedEADa no Município: 
 
 
VI - Conselheiros Gestores Trabalhadores da 
Saúde 
Saúde IV – Pimentas/Cumbica 
Titular: Maria Regina Soares de Jesus 
Suplente: Claret de Oliveira Silva 
 
Departamento da Região de Saúde I - Centro 
Titular: Vilcemar José dos Santos-justificou 
Suplente: Carolina do Nascimento Papa 
 
Departamento da Região de Saúde III – São 
João/Bonsucesso 
Titular: Aparecida de Fátima Crepaldi- 
Suplente: Silvana de Lima 
 



Departamento da Região de Saúde II – 
Cantareira 
Titular: Tatiana dos Santos-ausente 
Suplente: Kelly Cristina da Silva-ausente 
 
REPRESENTANTES DO SEGMENTO DOS 
USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE 
 
Associações de Bairro/Comitês de Saúde 
 
Associação dos Moradores do Entorno do 
Aeroporto Internacional de Guarulhos 
AMPORTING  
Titular: Sandra Amorim dos Santos Silva-
justificou 
Suplente: João Marcelo Rodrigues de Godói  
 
Associação do Trabalhador para defesa da 
Terra “Paulo Canarin” ACTDTPC  
Titular: Gilmar Antônio dos Santos 
Suplente: Aluísio Firmino da Silva 
  
Associação Cultural Interligada Social 
Esportiva Guarulhos - ACISEG 
Titular: Eraldo Martin Kowistsh Guerra-ausente 
Suplente: Gleice Cabral do Nascimento-ausente 
 
Associação Remar Brasil 
Titular: Bruno Bello Ribas dos Santos- 
 Suplente: Andrea Julia de Oliveira Ribas dos 
Santos- 
  
Fórum Permanente de Saúde 
Titular: Maria Zélia de Brito Sousa- 
 Suplente: Benedita Domingues Neves Cardoso 
 
Fórum Leito é Direto 
Titular: : Gildete Bento Cavalcante 
Suplente: Valderez Ferreira Costa 
 
Instituto de Cidadania Jerônimo Guardião 
ICJG 
Titular: Sônia Maria dos Santos-justiificou 
Suplente: Aparecida Pedroso-ausente 
 
Comitê Popular de Saúde do Parque Uirapuru 
e Adjacências 
Titular: João Inácio da Silva 
Suplente: Maria Elena da Silva 
 
 
II – Entidades Filantrópicas 
 
 
Pastoral de Saúde Nossa Senhora de Fátima 
Titular: Isaura Amaral Ostan- 
Suplente: Sebastião Teixeira Mendonsa 
 

Pastoral de Saúde da Paróquia Santa Cruz N.S. 
Carmo 
Titular: Maria Lucia Peniche Vaz 
Suplente: Maria da Conceição Bezerra da Silva 
 
Organização Religioso “Ilê Alakketu Asé Ifá 
Omo Oyá” 
Titular: Gislene Neves 
Suplente: Vera Lucia da Siva Cruz 
 
 
III – Associações de Portadores de 
Necessidades Especiais e Patologia 
 
Centro de Referência aos Autistas e 
Deficientes de Guarulhos – Olhar Eficiente 
Titular: Marina Cafasso Moreira Faria-ausente 
Suplente: Iara Maira Afonso Ramos -ausente 
 
União dos Aposentados, Pensionistas e 
Idosos de Guarulhos 
Titular: Orlando das Graças e Silva-ausente 
Suplente: João Odair Barreto-ausente 
 
 
IV - Centrais Sindicais e Sindicatos 
 
Sindicato dos Bancários de Guarulhos 
Titular: Glaucia Iano Fatini- 
Suplente: Gilmar Hermano de Oliveira- 
 
Sindicato dos Metalúrgicos 
Titular: Elenildo Queiroz Santos 
Suplente: Raquel de Jesus.- 
 
Central Única dos Trabalhadores - CUT 
Titular: José Rogério Vieira- 
Suplente: Edna de Sousa Dias Dabarian- 
 
 
V - Conselheiros Gestores Usuários 
Região de Saúde - I Centro 
Titular: Wagner Pereira Neto-ausente 
Suplente: Claudia Di Bonito-ausente 
 
Região de Saúde - II Cantareira 
Titular: Eunice Esther Pupo Cardozo-ausente 
Suplente: Mirian Minze Correia -ausente 
 
 
 
Região de Saúde – III São João/Bonsucesso 
Titular: Maurilio Barbosa de Oliveira-justificou 
Suplente: Denise Cristina da Silva-ausente 
 
Região de Saúde IV Pimentas Cumbica 
Titular: Danilo Ribeiro Novaes-ausente 
Suplente: Débora Virginia Lopes de Lima 
-ausente

 

 

 



 

                                   ATA DO PLENO 481ª DE 14/06/2023 ORDINÁRIO. 

 

Teve início a reunião às 14:30 ainda não tínhamos quórum, Sra. Zélia apresenta vídeo do 
Controle Social, conforme lik para quem quiser acessar novamente: 
https://www.youtube.com/watch?v=83KldLoUxMw. Chama à frente todos os conselheiros 
que participaram como coordenadores da eleição para recomposição dos Conselhos 
Gestores no segmento dos Usuários do SUS, agradece a todos, foi muito bom, já fizemos 
esta jornada em janeiro/2023 e tivemos que fazer novamente agora por conta da 
legislação do Pro Rede que exige que tenha Conselho Gestor. E por isso que fizemos 
novamente esta eleição, foram muito poucos equipamentos que não conseguiram 
usuários para concorre à eleição, um absurdo esta cidade, uma UBS que atende 500 
(quinhentas) pessoas mês e você não ter uma sensibilidade para se inscrever, quantos 
sindicatos de trabalhadores nós temos nesta cidade? Quantos que nós temos de indústria? 
Quanto que nós temos de população? Então tem falha em algum lugar, vamos ter que 
encontrar esta falha e resolver esta falha, que é para gente não encontrar gerentes se 
descabelando implorando para as pessoas se candidatarem, as pessoas se 
comprometem e não aparecem, mas a votação foi expressiva, tem lugar que teve 165 
(cento e sessenta e cinco) votos, tem lugar que teve 200 (duzentos) votos, não tem 
nenhum lugar que tem menos de 30 (trinta) votos. Sra. Zélia: pergunta à plenária: nós não 
temos quórum, podemos seguir a reunião? Todos concordam que faça a reunião. Sra. 
Zélia: em alguns lugares não conseguimos candidatos para fazer a eleição, então vamos 
ter que discutir o quórum daquele Conselho Gestor, são 4 usuários, 02 trabalhadores e 
dois da gestão, se lá tiver 3 usuários vamos ter que diminuir 01 trabalhador e um da 
gestão para ficar igual, só para o locais onde recebemos informação que não tinha 
inscritos para o Conselho Gestor, é nesses casos que a gente vai acertar esse quórum  e 
nós vamos juntar as documentações, vamos pedir para enviar os documentos, as 3 
últimas atas do mês, para que a gente tenha tudo isto documentado. Não sei se vocês 
ouviram ontem sobre a justificativa que o Presidente da comissão deu sobre a audiência 
às 18h00, quem assistiu e quem estava lá ouviu,  quem determinou de fazer a audiência 
pública da LDO (Lei de Diretrizes Orçamentárias) não foi o Presidente da Câmara foi o 
Tribunal de Contas do Estado, da União e Ministério Público. Nós esperamos receber até 
sexta-feira dia 16/06/2023 todos estes dados para mandar para publicação. Nós não 
queremos confusão nem com as gerentes, nem com o CMS e nem com o Pro Rede, e 
nós vamos ter que encontrar solução por que as pessoas não querem se inscrever. As 
eleições para o próximo biênio será em Novembro/2023 e nós vamos criar ainda a 
Resolução.  Sr. Silvio vou ceder a fala de 3 minutos, mas presta atenção no que você vai 
falar, porque eu como conselheira estou cedendo a fala e todo mundo que se sentir 
ofendido neste Pleno do Conselho pede direito de resposta aqui na hora, e todo mundo 
pode colocar aquilo que bem entender, se eu falar que não vai ter debate não vai ter 
debate,  então preste atenção para não citar nomes, porque aquele que for citado tem 
direito de resposta, aquilo que for colocado aqui que ofender todo mundo vai estar 
registrado em ata. Sr. Silvio com fala cedida pela Sra. Zélia: que pede para ele não citar 
nomes. Silvio: boa tarde a todos,  eu não falo nome de pessoas, o Pro Rede em 2021 eu 
fiz parte da Comissão sobre o que o Pro Rede pode fazer com o recurso que recebe, saiu 
uma portaria, o estatuto do Pro Rede que diz que para ser Presidente do Pro Rede tem 
que ter no mínimo 01 ano de conselho Gestor, é contraditório, eu tenho que ter 01 (um) 
ano de Conselho Gestor para entrar no Pro Rede, o mandato é de 02 anos, ai acaba o 
mandato, eu não quero mais ficar no Conselho, sou membro do Pro Rede e não sou 
conselheiro, contradizendo o que esta no Estatuto. A outra questão é que tem pessoas 
que não acompanha o que esta no Estatuto, por exemplo a paridade, portanto Zélia 
precisa ter a possibilidade de alteração no Estatuto por que a eleição do Conselho Gestor 

https://www.youtube.com/watch?v=83KldLoUxMw


é em novembro e quando o Conselho Gestor  tomar posse fazer nova eleição do Pro 
Rede para ter 2 anos de mandato no Pro Rede e no Conselho Gestor. Sra. Zélia: Silvio 
estas considerações estão anotadas, nós vamos observar tudo isto, nós vamos pegar as 
leis: Federal, Resolução do CNS, a nossa lei municipal e vamos olhar os regimentos. Nós 
temos dois equipamentos novos hoje na cidade, coisa linda, CAPS Amigo Jovem é um 
equipamento que acabou de ser inaugurado, não haveria necessidade de fazer a eleição, 
pois a gerente  foi lá e fez, foi linda a eleição lá, organizada. O outro o CEMEG IV os 
conselheiros anteriores não quiseram mais ser conselheiro Gestor, abandonou o cargo, 
renunciou, usuário não tem que renunciar e nós vamos estar colocando isto no Regimento. 
Aí o CEMEG IV fez eleição geral por que todo mundo que esta lá é da terceirizada, fez 
eleição do usuário, trabalhador e indicação do gestor, foi desobediência positiva, porque 
precisa ter conselho gestor e os usuários não precisariam ter renunciado.  Sra. Amanda: 
concordo com a fala do Silvio e da Zélia, precisamos rever os estatutos juntamente com a 
lei, porque não podemos deixar de usar os recursos do Pro Rede por que conselheiro 
usuário não está frequentando reunião, isto é um problema, vocês sabem o quanto nós 
precisamos do recurso do Pro Rede para comprar insumos, equipamentos, reformar a 
Unidade, então não dá para gente deixar este viés, estamos fazendo todos os esforços 
para fazer a eleição para eleger  pessoas, e eu estou falando da parte dos usuários por 
que gestão e trabalhador estão sempre lá, então nós precisamos da representatividade 
efetiva dos usuários que foram eleitos, e aí não dá para gente amarrar Pro Rede e falar : 
nós não vamos mais usar este Pro Rede por que não tem usuário participando das 
reuniões, então a gente precisa rever isto  por que não dá para ficar devolvendo dinheiro 
do Pró Rede, eu sempre falo para os gerentes: não devolvam dinheiro. É este o apelo que 
faço hoje aqui no Pleno.  Sra. Zélia: é por isso que eu estou colocando que onde não 
houve eleição a gente vai rever o quórum  com o número de pessoas que tiver e fazer o 
Controle Social, e senão tiver a gente vai lá fazer o Controle Social. Eu não vou rasgar a 
lei, vou cumprir e acabou. Alguém é contra a gente rever o quórum dos equipamentos de 
saúde que estava previsto fazer eleição para recompor o Conselho Gestor e não houve 
por falta de inscritos? Todos foram favorável a rever o quórum. Sra. Zélia: outra questão 
que eu quero colocar- UBS Paulista, ontem estivemos lá cessamos a guerra, que era o 
dia da eleição, não fui eu que fui, estrategicamente foram ouros conselheiros e 
controlaram a situação, mas hoje nós fomos pegos de surpresa: um parlamentar 
querendo ser a ouvidoria da SS, ouvidoria é ouvidoria, fiscalização de parlamentar é em 
outro patamar, este conselho não vai permitir que parlamentar enfie dedo na cara de 
trabalhador, vereador não é ouvidoria da Saúde, vereador é fiscalizador e vai emitir 
parecer, para câmara, para o CMS, para o Secretário da Saúde, com cópia para o MPE, 
para o MPF e para o Tribunal de Contas, estes são os caminhos legais e legítimos. Esta 
semana e há mais ou menos quinze dias a mesma parlamentar foi na UPA Paulista fez 
um banzé, fez toda uma situação, houve ameaça na residência dos trabalhadores da UPA  
Paulista e nós tivemos que ir lá no final de semana. Ontem foi na UBS Paulista, nós não 
vamos admitir, tem canais legítimos de apuração de fatos e tomada de decisão, para isto 
tem regimento, estatuto de funcionário público, tem lei que fazem o funcionário ter os seus 
deveres e seus direitos garantidos, dever é com toda cidade e direitos é individual dele. 
Então nós vamos tomar estas providências, senão a pessoa sai dando risada e faz o 
vídeo só para ganhar votos, e o trabalhador é que fica achincalhado, não consegue 
trabalhar, trabalha assustado, com medo e assim por diante. No ano de 2021 da 
pandemia ninguém foi nas UBS, vereador nenhum foi lá ver, só ficou lá os trabalhadores 
da Saúde e os doentes. Então ninguém vai tirar farinha minha lá. Na UPA Taboão não foi 
tranquilo, mas depois nós conseguimos fazer a equação sair do papel, elegemos tudo, 
agora esta até sobrando, elegeu titular e suplente, dia 29 será a primeira reunião que nós 
vamos eleger o Presidente na UPA Taboão sem viés político, vai seguir a lei, para gente 
ajudar aquele equipamento a funcionar como tem que ser. Então foi isto que aconteceu 



ontem, e eu não tenho problema de ser chamada de Maria Cascuda, eu sou mesmo, e 
não vem cantar de galo seja homem seja mulher, se eu estou certa eu estou certa, se eu 
estiver errada me prove que estou errada não tem problema, agora se eu não estou vai 
seguir a lei, não teve fraude nas eleições, não teve desvio de função, os motoristas 
ficaram conosco, obrigado, vamos emitir documento agradecendo,  tinha um motorista em 
cada Região de Saúde, rodou conosco o dia inteiro, muito educados. Então temos que 
tirar o chapéu para todos nós, eu estou dizendo para todos nós: 1. por que a gente 
deliberou sobre a recomposição dos Conselhos, 2. Colocamos o bloco na rua para 
funcionar, para fazer a eleição, e todas as considerações Silvio serão analisadas. E eu 
espero que o Pleno deste Conselho aprove a Resolução para a Eleição, porque depois do 
leite derramado não adianta ele não volta para garrafa, por isso que a gente tem fazer as 
coisas agora no presente para o futuro, e o passado vai dizer para gente como que tem 
que ser o futuro, porque nós não podemos errar os mesmos erros, todo dia nós temos 
que fazer coisas novas erradas, mas não pode persistir, e nós vamos aprendendo. Sra. 
Lucia Peniche: existe a lei, no caso da vereadora que vimos hoje pedindo que todas as 
denuncias sejam mandadas para ela, existe uma lei impedindo já que existe a ouvidoria 
da Saúde? Sra. Zélia: claro, vou esclarecer o seguinte: esta mesma parlamentar foi 
denunciada na Câmara pelos trabalhadores, tá na comissão de ética. Sra. Viviane: não 
tem que passar nada, o Conselho é diferente. Sra. Zélia: o Conselho é independente, 
detém autonomia, ele não consta na lei Nacional das Ouvidorias, não consta parlamentar 
como ouvidor, vereador ele pode fiscalizar no âmbito dele. Sra. Viviane: o parlamentar 
pode solicitar ao Conselho. Sra. Zélia: ele não é pago para fazer o que esta fazendo 
dentro dos nossos hospitais: chutando porta, contando mentira de médico, ofendendo 
trabalhador, dando voz de prisão para trabalhador, vai trabalhar de segunda a sexta 
cumprindo sua função, vai lá brigar com a JOF para contratar farmacêutico, eu não admito 
trabalhador estar errado, tá errado responde processo administrativo. Temos problemas 
aqui na Saúde, temos e crônicos, quem leu o documento que eu entreguei ontem na 
Câmara está escrito lá, agora não porque tem problema crônico que este problema é do 
trabalhador. Outra questão que eu quero colocar: eu beijo mesmo quem eu gosto, eu 
abraço mesmo quem eu gosto, eu cumprimento mesmo o Secretário- tudo bem Dr. 
Ricardo Rui, eu abraço ele, eu conheço o Dr. Ricardo Rui há muitos anos, conheço um 
monte de gente aqui de muitos anos ou as pessoas se esqueceram de que eu fui 
funcionária da Prefeitura? Ou as pessoas se esqueceram de que eu trabalhava na chefia 
de gabinete e conhecia toda esta gentarada, e agora não posso cumprimentar as pessoas? 
Eu tenho que desconfiar das pessoas? Ontem os trabalhadores estavam na UPA Paulista 
não tem um documento daquilo que a gente já acordou na resolução, lá tinha fiscalização 
e a gente olhando o tempo inteiro,  agora tem umas prevaricações lá viu Silvio, 
funcionário da Prefeitura foi lá votar e não deveria ter ido, tá matando no peito que ia votar 
e ainda achou ruim que eu reclamei, e é bom que ele não fale de mim, mas nós vamos 
regulamentar tudo isto dentro do regimento dentro da Resolução da eleição, para 
aprender a respeitar a legislação  na UPA Taboão, e depois disse: é você que paga o meu 
salário? Eu vou dizer a ele dia 29 quem paga e por que ele não poderia votar, e nós não 
vamos anular a eleição lá não, e também não vamos anular no Nova Cidade só por que 
as pessoas querem isto. Sra. Angélica: boa tarde a todos os presentes, se tivermos algum 
parlamentar presente sinta-se cumprimento pela mesa, aos diretores de Departamento, a 
Sra. Presidente seja muito bem vinda, vamos dar inicio ao Pleno 481ª Ordinário, embora 
fora do nosso calendário no Pleno anterior a plenária aprovou este Pleno Ordinário, 
embora também não tenhamos quórum para realização desta reunião a plenária aprovou 
o andamento desta reunião, os senhores hoje vão deliberar sobre a pauta: 1-
APROVAÇÃO/REPROVAÇÃO PRESTAÇÃO DE CONTAS DO 3º QUADRIMESTRE/2022; 
2-RELATÓRIO ANUAL DE GETÃO/2022 e  3-  PROGRAMAÇÃO ANUAL DE 
SAÚDE/2023. Os senhores aprovam esta pauta?  Sra. Zélia: pede questão de ordem, 



esta pauta foi deliberada em dois plenos anteriores, mas que quero que seja retirada da 
pauta, por que não estão finalizados, nós não tivemos tempo de ouvir a gestão sobre o 
Relatório Anual de Gestão/2022 e também não finalizados o 3º Quadrimestre/2022 já foi 
apresentado para nós, mas não deu tempo da comissão debater. Nós queremos que seja 
retirado da pauta, mas que chame uma reunião o mais breve possível extraordinária para 
gente dar continuidade. Sobre a Programação Anual de Saúde, estes três itens que eu 
gostaria que fossem retirados da pauta. A PAS não está encerrada e eu quero aproveitar 
que o Dr. Marcio esta aqui, o Secretário pediu que a gente sentasse os usuários, os 
trabalhadores colocasse todas as considerações que nós fizemos aquele dia e todas as 
demais que nós já havíamos estudado sobre o assunto, fui voto vencido, porque acho que 
deveria ser com todo mundo, com os diretores, mas ele fez esta solicitação nós já 
havíamos discutido e nós vamos incluir todas as questões, ele também não viu nenhum 
problema com todas estas questões que a gente está colocando, então vamos fazer e 
vamos ver até lá que jeito que dá, por isso que eu retirei da pauta. Ele conversou conosco 
quarta-feira passada antes do feriado, quem esteve nesta reunião fui eu, a Sandra e a 
Lucia, éramos nós que estávamos aqui. Outra questão também: não foi publicado nada 
no Boletim Oficial, nem o nome dos indicados da ACISEG, do Paulo Canarim, e nem a 
Resolução com aprovação das contas do 2º Quadrimestre/2022 com todas as ressalvas. 
O Secretário entrou com um recurso, chamou nós e pediu que a gente não publicasse 
ainda que ele queria dialogar conosco  e o GT sobre toda a escrituração que esta lá, eu 
acatei o recurso por que esta na lei, retiramos da publicação, e para semana que vem eu 
devo chamar uma reunião entre a Executiva, política pública, Controle Social, Contratos e 
Convênios e o FMS para gente avaliar  toda esta questão, que fique registrado isto, 
quando a gente encerrar isto tenho que chamar a reunião para gente mandar publicar. 
Então este 3 pontos de pauta saí da pauta, mas tem questões que precisamos dar 
informes e deliberar. Alguém discorda do encaminhamento da retirada dos pontos de 
pauta?  Todas respondem que não. Sra. Angélica: dando continuidade ao expediente de 
rotina: 2. OS SENHORES RECEBERAM EM SEU EMAIL A ATA DE REUNIÃO DO PLENO  480ª 

ORDINÁRIO DE 11/05/2023- PARA APROVAÇÃO- OS SENHORES APROVAM ESTA ATA?,  ATA 
APROVADA SEM RESSALVAS 3. TAMBÉM RECEBERAM O CALENDÁRIO DAS REUNIÕES DO CMS 

REFERENTE AO PERÍODO DE 12/05 à 14/06/2023;-CALENDÁRIO APROVADO.3. ANIVESARIANTES 

DO PERÍODO DE: - 05/06—Emily, 14/06-Wonderson Moreno, 17/05-Rosimeire Oliveira, 
30/05-Valéra Freitas, 02/06-Cristane Ribeiro, 21/05- Eraldo, 01/06-Maria Elena, 11/06-
Lucia Peniche, 31/05-Olrando das Graças, 31/05-Gilmar Hermano e 15/05-José Rogério.  
4.JUSTIFICARAM A AUSÊNCIA: Dr. Ricardo Rui, Silvio Cardoso, Gabriela, Graco, Dr. Vilcemar, 
Sandra Amorim, Sônia e Maurilio. Sra. Zélia: o SVO tem agora Conselho Gestor que vinha 
desde janeiro quem fizemos aquele primeiro chamado, ontem eu estive lá, olhei toda a 
documentação, olhei a ata e na próxima reunião nós escolheremos o Presidente do 
Conselho Gestor lá, precisa muita coisa naquele lugar, precisa melhorar várias questões 
ali, é muito feio aquele lugar, estava muito fedido, não tem muita coisa para tirar aquele 
fedo que estava lá, não vejo outra situação para aquilo ali, mas nós temos que melhorar 
as condições de trabalho para aqueles trabalhadores que estão ali, daquelas pessoas da 
cidade que precisam daquele serviço, a gente precisa dar um culto ecumênico, uma 
pintura, sei lá, várias questões para melhorar aquele ambiente, é um ambiente muito 
pesado, ninguém quer ser conselheiro gestor lá, nem trabalhador e muito menos usuário , 
no SVO lá no cemitério Vila Rio, e quero que conste em ata que vamos considerar a 
forma que ocorreu naquele período janeiro. Sra. Valeska: boa tarde, quero agradecer a 
Sra. Zélia de ter sido uma parceira nossa nesta sensibilização   dos usuários que 
precisam fazer parte, o Mauricio que é o nosso gestor no SVO, a Silvana a Divisão e a 
gente sempre encontrou muita dificuldade de encontrar pessoas que queriam fazer parte 
daquela Conselho Gestor. É muito importante a gente dar a mesma  assistência  quando 
a pessoa falece com a mesma qualidade quando em vida, a gente tem que ter este 
respeito, um dia todos nós iremos morrer. Gosto muito de todo o pessoal de lá, é muito 



difícil a gente lidar com algo que a gente vai passar, e o que eles passam lá não é fácil, 
quem quiser ir lá conhecer procure o Mauricio. Muitas vezes a gente depende de polícia 
para dar retorno da pericia cientifica,   e as vezes fica todo mundo em cima achando que 
é o SVO que não foi retirar, e a gente não pode fazer nada se o delegado da polícia civil 
não te autorizar,   porque se tiver algum crime alguma coisa a gente mexeu na cena,     
então é importante que vocês saibam disso também, porque as vezes a gente recebe 
demanda: olha como eles são insensíveis, tem uma pessoa na Dutra há 10h00, mas isto 
é caso de polícia. Eu tenho muita gratidão ao pessoal de lá, assim como a Dona Zélia 
falou pela natureza do local já não é um local fácil. Então quem quiser ir lá conhecer vai 
ser bem vindo, apesar de não ser tão fácil lá eles acolhem a gente, todo vez que eu vou 
sempre tem um cafezinho gostoso. E Guarulhos tem uma diferença divide o espaço junto 
com o IML o que é um beneficio para nosso município, eu quando trabalhava    nas 
clinicas as vezes um corpo entrava como morte natural pela verificação de óbitos, mas 
quando eles olhavam dizia não  vira um caso de polícia e as vezes demorava um dia para 
atravessar a avenida. Aqui em Guarulhos não, então temos qualidades aqui dentro, a 
gente faz parte do Projeto Pardos que é um órgão internacional, apesar de não ter a 
estrutura melhor do mundo foi reconhecido com um dos melhores SVO, por isso que ele 
faz este projeto, estuda o Alzheimer, as famílias que aceitam levam o cérebro para fazer 
um estudo em parceria com a Escola SUS,  então a gente tem coisas boas lá. Agradeço 
muito a Dona Zélia, gostaria que ficasse registrado, porque muito a Dona Zélia apoiou, 
porque a gente nunca conseguiu, mas quando vocês quiserem ir lá pelo menos um 
cafezinho quente vai ter. Sra. Zélia: eu estou no grupo do Conselho Gestor lá, para a 
gente agendar esta data. Sra. Zélia: passa aos informes: 1- Renovação do Comitê de 
Ética em Pesquisa do Hospital Padre Bento, pedem a indicação de 2 Titulares e 1 
Suplente por 3 anos; foram indicados: Usuária: Bendita Domingues Neves Cardoso, 
Maria Claudice Oliveira Rios e Dr. Vilcemar José dos Santos. Quero fazer uma 
sugestão: nos comitês a gente precisa ter pelo menos um médico ou enfermeiro ou 
alguém com nível superior na área da Saúde, vou fazer uma conversa em separado com 
os ACS e com a Yasmim – que é do JJM para assumir  e com o Dr. Vilcemar, vou 
conversar e ver quem pode ir, pode ser assim gente? Todos respondem que sim.  2-
Secretaria de Desenvolvimento e Assistência Social solicita indicação de 1 Titular e 1 
Suplente para assegurar a execução do Plano Nacional de Prevenção e erradicação do 
trabalho Infantil e subsidiar a construção e execução do Plano Municipal – Sra. Zélia: 
quero fazer uma proposta é um titular e um suplente – indicados: Maria Lucia Peniche 
Vaz e Suplente: Bendita Domingues Neves Cardoso. 3- Indicação de 1 titular e 1 
suplente para compor o grupo de trabalho intersetorial e permanente da População Negra, 
Indígena, Cigana, Imigrante e LGBTQIA+ e- Sra. Zélia: Titular: Vera Lucia da Silva Cruz 
e suplente: Isaura Amaral Ostan. Sra Zélia: vou fazer um instrumental para todos que 
participam destas reuniões emitirem documento para o Conselho. Sra. Zélia: quero 
colocar uma outra situação aqui: o Dr. Vilcemar nós indicamos ele para o Comitê de 
Pesquisa na UNG, este Pleno renovou o Dr. Vilcemar, só que houve uma solicitação de 
uma conselheira para este Comitê, a Sra. Gisele, porque ela já estava acompanhando 
este comitê de pesquisa e depois teve que sair, e ela continua na pesquisa, e eu queria 
fazer uma proposta: o Dr. Vilcemar não esta aqui e eu ainda não falei com ele, para gente 
inverter, vou conversar com ele. Sra. Gisele: boa a tarde, sou Gisele, sou do DAIS, sou 
conselheira pela gestão, eu fazia parte da pesquisa na UNG, já estou aqui no DAIS há 7 
ou 8 anos já passei por outros comitês: de mortalidade Infantil, materna, faço parte do 
conselho do CMDCA, tenho projeto aprovado no CNPQ (Conselho Nacional de Pesquisa) 
eu conversei com a Dona Zélia e gostaria de continuar este trabalho na UNG. Sra. Zélia: 
vou conversar com o Dr. Vilcemar. Sra. Gisele: estou a disposição. Sra. Zélia: todos 
sabem que estivemos no Hospital Pimentas fazendo uma vistoria, fomos a noite, foi 
bastante cansativa, tivemos também no HMU foi muito complicado, informamos ao 



secretário e tem algumas coisas que devem estar pautada  para cidade para semana que 
vem. Outra questão que eu quero colocar, ontem o Dr. Ricardo Rui havia colocado para ir 
conosco no HMU, mas ele não esteve aqui na parte da manhã por que tinha uma reunião 
com o Prefeito, eu espero que tenha sido o dinheiro do JJM e do Stella Maria que 
estavam na pauta. O JJM teve duas reuniões conosco que foi bastante produtiva, os 
diretores estiveram aqui, saímos de lá com uma pauta que o secretário sentaria com o 
Prefeito, porque não tem nenhum centavo para fazer remanejamento, esta semana, 
segunda-feira  foi com o Stella Maris, é gritante a situação, não é tranquila, a cidade 
depende dos dois hospitais para atendimento, um tem uma especificidade que é a 
gravidez de alto risco, a esteroscopia, e outros atendimentos de outros assuntos  
relacionados a mulher. No Stella Maris é bem mais complexo  as questões: tratamento 
cardíaco das pessoas que sofrem infarto e assim por diante, e várias outras questões que 
é feito lá: tomografia, os exames que são feitos lá, proctologia e vários outros da área do 
cuidado que precisa dar continuidade. Então eu espero que o Prefeito tenha ficado 
sensibilizado com a situação, não é de hoje a situação do Stella Maris e do JJM. Se aqui 
na cidade tivesse um monte de hospital do Estado não ia fazer tanta diferença, mas não 
tem, temos dois com porta bastante diferenciada: um é de trauma o outro propenso à 
discussão. Quero também colocar uma outra questão, abordagem social, Reverendo, não 
conseguiu acessar a pessoa, fomos nós mesmos que tivemos que descer no território da 
Vila Galvão, tem duas pessoas que estamos tentando acessar e a gente não consegue, 
uma a cidade toda conhece a história, e a outra tomamos pé, o consultório na Rua desceu 
junto conosco na Vila Galvão, fizemos uma conversa da metade do dia por uma vaga, que 
o Estado que deveria fornecer para uma internação, um tratamento prolongado de 
tuberculose e infelizmente o Estado de São Paulo não atendeu a situação desde o mês 
de março e nós tivemos que internar a moça no Hospital Padre Bento. É uma pessoa 
trans, tem enes situações porque ela não queria estar nestes hospitais do Estado, e 
também a pessoa não podia estar morando na rua se ela está doente, sinto muito é 
omissão, e a omissão no primeiro momento é do município não é nem do Estado, o 
Estado esta longe de nós, mas nós conseguimos que ela fosse internada no Padre Bento, 
ela esta internada no Padre Bento. Eu espero que hoje a tarde a Assistente Social que 
nós acionamos aqui do DAIS consiga dialogar com a Assistente Social do Padre Bento 
para que a Assistente Social do Padre Bento dialogue com a Secretaria da Assistência, e 
a pessoa esta lá vai ter alta e nós não vamos deixar ela ir para rua. Reverendo Bruno: 
quantos anos ela tem? Sra. Zélia: 20 anos é uma pessoa trans, e nossa residência 
terapêutica não esta dentro do perfil que ela é, a residência terapêutica é para as pessoas 
que vem dos manicômios judiciais com transtornos gravíssimos, então não dá para ela ir 
para residência terapêutica, ela precisa estar num albergue, num equipamento de longa 
permanência para que ela não fique na rua, porque ela precisa tomar uma medicação. 
Reverendo Bruno: a Remar ela não é autorizada a receber esquizofrenia e nem epilepsia 
e nem pessoas com deficiência física, quando acontece nós encaminhamos à rede. Sra. 
Zélia: não estou falando da Remar, estou falando  da Secretaria de Assistência Social.  
Sra. Amanda: só fazendo um adendo: as residências terapêuticas que nós temos hoje não 
é para esta população de manicômio judiciário, a gente precisa ver como vai fazer, porque 
não existe mais o manicômio judiciário, nós recebemos nas nossas residências 
terapêuticas os pacientes que eram dos antigos hospitais psiquiátricos, que foi abolido 
também e cada município pegou os seus pacientes, agora esta questão do manicômio 
judiciário já é uma outra coisa que o governo vai dar casa para estes pacientes que foram 
retirados do manicômio judiciário.  Sra. Zélia: mas essa moça ela esta na rua desde o ano 
passado, faz dois anos que ela esta na rua, ela veio do Mato Grosso do sul foi rejeitada 
pela família, ela veio pelo programa do governo Federal, que é dessas viagens de jovens, 
não tem documento, não tem nada, tudo que a Secretaria Municipal de Saúde pôde fazer 
fez. Sra. Viviane: mas para onde ela vai? Sra. Zélia: enquanto não tiver um local nós não 



vamos deixar sair do Padre Bento nem que seja com mandato judicial, primeiro porque 
esta com uma doença gravíssima e se ela sair vai contagiar todo mundo. Sra. Amanda: 
ela esta no isolamento?  Sra. Zélia: sim esta no isolamento no Padre Bento, sozinha num 
quarto, e vou dizer mais para vocês se nós não tivéssemos resgatado da rua talvez no 
outro dia ela estaria morta. Sra. Viviane Haddad: que problema social? Sra. Zélia: que 
problema social, estava com Covid-19, tuberculose, desidrata, com siflis, então vocês 
imaginem a vida desta pessoa, não estava com os documentos, mas pelo menos 
conseguimos que o Padre Bento atendesse, já poderia ter feito isto lá traz e também não 
atendeu, porque é no Padre Bento que tem os leitos em separado para as pessoas que 
vivem com HIV para morrerem com dignidade, isto foi uma luta na cidade, foi uma luta do 
Bira, foi uma luta minha, foi uma luta de várias pessoas que não estão mais entre nós, 
para gente exigir os quatro leitos lá no hospital Padre Bento, tinha em tudo quanto era 
lugar, menos em Guarulhos, quando a gente levava para São Paulo ninguém queria 
receber .E hoje a pessoa vem aqui, não entramos no mérito de como ela chegou aqui,  
mas ela disse que nunca teve uma residência aqui. Sr. Silvio: tanto hospital por aí. Sra. 
Zélia: pois é, mas este nós acessamos, ela se recusou a tomar o remédio na rua, por isso 
que chegou neste ponto, ela colocou e ela mora do lado da UBS e ela não quis entrar 
para tomar. Sr. Silvio: ainda existe o DIET?  Sra. Zélia: não existe mais. Então é bastante 
a discussão e não é por que a pessoa fala que não quer tomar o remédio que a gente vai 
pegar a pessoa enfiar no saco preto e entregar no morgue, não é isso que a gente vai 
fazer, ela esta no Padre Bento, mas ontem a noite eu recebi que eles precisam de leito, 
eu falei: se vira, dá seus pulos, agora quem é gestor não pode dizer isto, né gente, só nós 
usuário é podemos. Então já acionamos Reverendo se o senhor puder conversar com o 
pessoal lá da Assistência, independente se o Padre Bento tem contato ou não, desce no 
território. Reverendo Bruno: a senhora tem como Presidente do Conselho da Saúde fazer 
um ofício para que eu possa encaminhar. Sra. Zélia: se eu tiver que fazer documento vou 
fazer para o MP, eles tem uma equipe de abordagem, a equipe de abordagem é dentro da 
Secretaria de Assistência Social, que é o gestor dos equipamentos de longa permanência 
chama: secretaria de Assistência Social, quem é gestor das casas para mulheres que 
sofrem violência: secretaria de Assistência Social, a gente não precisa falar para eles o 
que eles tem que fazer, começa por aí a minha conversa, segunda questão: onde tem 
equipe de abordagem na rua nesta cidade? Por que o Consultório na Rua esta nos 
territórios, pode ser o restinho do resto, mas esta na rua, eu não vou oficiar. Reverendo 
Bruno: eu tenho uma sugestão. se for oficiar vai direto para o MP. Eu conversei agora 
pouco com o DAIS, que já conversou com o Pimentas, é isso: DAIS, Padre Bento, 
Assistência Social. Sra. Amanda: eles vão liberar ela logo. Sra. Zélia: não vai, eu não vou 
deixar, diga a sugestão. Reverendo Bruno: é que amanhã eu tenho uma reunião 
extraordinária no CMAS (Conselho Municipal de Assistência Social), teria que um 
conselheiro ir lá e fazer a denuncia, a gente acata e aí oficia. Sra. Zélia: eu vou pedir para 
moça que é advogada ir lá, vou conversar com a advogada que avisou a gente desta 
situação, e nós não deixamos ela entrar com mandato de segurança, eu tinha este 
compromisso eu e a Sandra, que a Saúde não tinha sido avisada. Sra. Amanda: o Zélia 
acho que a gente tem que pensar num plano B para essa moça, a gente precisa levar em 
consideração que é um leito de hospital, estabilizou a pessoa é rua, agora o que vamos 
fazer com esta pessoa, não vamos devolver para rua, o que a Assistência Social vai fazer 
junto com a gente, a gente tem que pensar nisto, porque realmente o Padre Bento tem 
razão, tem vagar um leito para o próximo, é raro isto, a gente tem que resolver. Sra. Zélia: 
todos os casos que a gente conversou com o HMPB, com Assistência e com o HGG que 
tinha pessoa lá há três meses com alta, não deu resultado aqui na cidade com a 
Assistência. Sra. Amanda: ela ficar dentro do Hospital é um risco, porque ela vai pegar 
outras doenças. Sra. Zélia: ela esta com 47Kg por mais que ela se recusou a tomar o 
remédio eu não posso tirar o direito dela, ela disse: eu tomo o remédio e tomo chuva?  Eu 



tomo o remédio da tuberculose e durmo no chão?  E ela procurou todos os 
encaminhamentos possíveis para encontrar uma casa. Onde estão aqui na cidade os 
albergues? onde esta aqui o Cento Escola? onde esta aqui as residências para estas 
pessoas morarem? Não é da saúde, a saúde é saúde, Sra. Zélia: eu vou conversar com a 
Dra. Camila, se ela tiver agenda amanhã vai lá e faz a denuncia lá. O senhor é 
conselheiro.  Reverendo Bruno: eu sou o presidente do CMA. Sra. Zélia: olha lá. 
Reverendo Bruno: vamos harmonizar a situação de camarada para camarada. Sra. Zélia: 
não Reverendo Bruno na política pública não tem camarada para camarada não, política 
pública cumpra-se, então amanhã o senhor como presidente e conselheiro deste 
Conselho o senhor vai colocar, vou passar os dados dela e ponto. Então o caso esta 
registrado.  Na carteira dela esta como José Augusto, o nome social dela é Ana Michelle. 
Reverendo Bruno: vai me passando tudo isto, eu não guardo. Dr. Marcio: quero falar do 
Congresso Médico do município, quero agradecer por que foi muito bom, muito bem 
organizado, trouxe pautas interessantíssimas,  quero agradecer a todos os envolvidos foi 
bacana demais. Também ascendeu algumas preocupações a respeito da trombólise nos 
casos de AVC isquêmico, que na verdade é fundamental na recuperação deste paciente, 
para não ficar com sequelas, e estamos recebendo estes pacientes que não estão 
recebendo este  tipo de tratamento em tempo hábil, porque tem um tempo certo para isto, 
então acho que isto vai ter que entrar no programa anual como estratégia prioritária, 
porque o paciente com sequela isto limita, suspeita de AVC com tomografia normal com 
evolução de até 4 horas tem que fazer trombólise a aí o paciente fica sem sequelas, que 
todos os serviços de urgência conheçam o protocolo a apliquem, que não falte a 
medicação, que a tomografia esteja disponível e seja feita em tempo hábil. Sra. Viviane: e 
a gente não tem protocolo? Dr. Marcio: não tem, a gente até tem um protocolo, mas esta 
faltando a identificação precoce, então a gente tem que criar uma estratégia para isto. A 
outra foi a questão da obesidade que é um fator de risco importante que aumenta muito o 
custeio com internação  e internação sensível por causas evitáveis, e a gente vai discutir 
na próxima reunião do RT médico este protocolo, que teve o lançamento do protocolo de 
obesidade que esta um pouco amarrado e burocratizado, então a gente queria ver se 
consegue incluir no planejamento a questão do IMC  maior de 40 para que seja menos 
burocrático e a gente conseguir levar isto para fazer este segmento para cirurgia 
bariátrica, que vai ser o destino da maioria dos pacientes  e que a gente não tem bem 
estabelecido. Outra questão que a gente colocou foi a questão do curso de diabetes que a 
gente está fazendo pela associação Brasileira de diabetes e levantou uma lebre em 
relação aos medicamentos da REMUME (Relação Municipal de Medicamentos)  que não 
tem todas as medicações para o tratamento da diabetes, então a gente precisa incluir na 
relação de medicamentos, a terapia ela tem etapas e em algumas a gente precisa usar 
até 4 (quatro) tipo de medicação: insulina, metformina, glicazida e a dapagliflozina 
disponível somente para algumas faixas etárias no alto custo. Para pacientes que 
precisam de terapia tripla ou quadrupla não temos outras classes. O mais viável seria um 
inibidor de DPP-4, que não fornecem em lugar nenhum, nem na REMUME e nem no alto 
custo. A alogliptina está com excelente custo beneficio, são medicações diferentes, e hoje 
na REMUME  a gente tem 02 pastas disponíveis e a gente poderia incluir estas 
medicações. Sra. Zélia: amanhã nós teremos a continuidade da discussão de Políticas 
Públicas, é possível o senhor colocar na sua agenda para vir para esta reunião?  Dr. 
Marcio: outra questão é das terceirizadas que esta acontecendo, a gente pedi na reunião 
de RT Médico da Região I por que as vezes a gente esta tendo alguma dificuldade na 
relação  de especialidades, o medico quando se forma pode exercer o que ele quiser  
pela legislação vigente, a gente esta preocupado por que as vezes a gente contrata o 
médico que não tem especialidade junto ao CRM, isto a gente vê que compromete a 
qualidade do serviço, teria que ver a análise destes contratos, não sei como a gente pode 
fazer isto para ter uma contratação semelhante a do concurso público. Outra coisa e 



voltar as discussões, tínhamos avançado com o secretário e depois parou, do diretor 
Médico um por Região e da Ética Médica, porque quando a gente terceiriza a gente tem 
maior tendência para ocorram más pratica médicas, e hoje a gente não tem para quem 
referenciar estas más práticas, a gente tem a Diretora Técnica que é Dra. Vera, a gente já 
tem feito alguns avanços, mas não  estamos com este fluxos bem estabelecidos, precisa 
retomar estas discussões. Sra. Amanda: quando o senhor fala de RTE é a prova de 
títulos? O próprio RH ele só pede a especialização ou a residência, Dr. Marcio: ou um ou 
outro. Sra. Amanda: não necessariamente o RTE, o que  estão exigindo  agora é que 
tenha especialização,  ou no mínimo 360 horas de pós. Sra. Viviane Haddad: boa tarde, o 
Dr. Marcio falou do Congresso e eu não poderia deixar de agradecer a Zélia, tivemos dois 
dias de Congresso Médicos, todos os médicos estavam presentes, os conselheiros, acho 
que foi um sucesso nosso Congresso, o que foi legal: como temos a residência médica no 
município  foi feito pela residência, convidamos todos os médicos, foram 600 inscrições 
com a presença de 300 pessoas médicos da nossa rede, e os palestrantes a maioria 
eram supervisores ou preceptores da residência de uma alta capacitação- nossos 
médicos, com muito orgulho médicos da nossa rede: do HMCA, do HMU, do JJM, 
médicos que fazem parte da vida de Guarulhos, aqueles que não faziam: a Dra. Juliana 
que é da APM de Guarulhos, a moça da UNINOVE a neurologista e aos alunos da 
UNINOVE em Guarulhos, outros da UNICID Dra. Alba, foi muito legal, agradeço Zélia, que 
fique gravado meu agradecimento a este Conselho, a participação e a fala da Zélia, acho 
que foi um avanço na área médica, Dr. Rui já deu ordem para que seja todo ano, a gente 
vai valorizando a classe médica, vai reciclando, vai trocando informação entre a área 
médica, muito obrigado. Sra. Viviane: Dr. Marcio falou da Diretoria Clinica, acho que 
estamos um pouco mais maduros e conscientes, do jeito que estava não estava legal, 
acho que isto é claro entre nós com muita maturidade no que estou falando, do jeito que 
esta também acho que não esta legal, então acho que a gente vai ter que chegar num 
avanço de diretoria técnica, diretoria clinica, fazer por Região, o Rafael Senegati que 
gosta muito de escrever, vamos escrever qual é o papel do Diretor Técnico da Região, o 
Diretor Clínico, acho que temos que escrever, publicar, não podemos ficar viajando na 
maionese, coisas técnicas, trazer aqui para o Conselho, por no Pleno, vamos discutir e aí 
a gente sabe qual é o papel de cada um, o que cada um pode fazer. Sra. Zélia: quero 
agradecer, participei os dois dias do Congresso Médico, não pude ficar no primeiro dia o 
dia inteiro, porque tinha uma agenda aqui no Conselho, mas fiquei até onde deu, e no 
sábado alguns assuntos que foram  citados no Congresso médico foi acordado por nós 
aqui no Conselho, daquele GT que tudo mundo quer ficar falando, reclamando, mas a 
parti do GT principalmente sobre a síndrome de Burnout, sobre o cansaço dos médicos, e 
sobre o atendimento do médico, é claro que é um sonho o que o Dr. Felipe fez 
apresentação da comunicação: entre o paciente, o médico e o equipamento,  é um sonho, 
mas nós temos que chegar neste ponto, pelo menos 40% de tuto que ele disse.  Foi muito 
interessante aquele debate do Dr. Felipe, um garoto novo que vem da nossa residência 
médica, ele tem 26 anos, professor lá USP, está no Hospital das clínicas dando aula de 
Saúde Coletiva, isto é muito legal quando vem da cidade, que conhece  a cidade, depois 
ainda conversei com ele, ele detalhou várias questões da cidade, a Saúde Indígena 
vamos pautar ela no  mês de  julho/2023, conversei com a médica, combinei isto com a 
professora da Uninove se não me falha a memória, vamos pautar na Comissão de 
Políticas Publicas de Julho a Saúde Indígena que esta cidade nunca discutiu, tem que 
debater, tem que ter resolução e tem que estar publicado isto. Tinha uma outra questão 
Amanda que o médico da Rede colocou muito importante: Saúde da Mulher, os fluxos do 
tamanho do mundo e os índices que ele colocou,  40% das mulheres morrem por anemia, 
fez um estudo muito legal, e a gente Amanda até poderia tentar colocar, não em toda 
Rede, mas em alguns locais, um experimental deste boletim menstrual: quantos 
absorventes usa, quantos tampão, uma tabelinha. Na questão de urgência e emergência 



que o médico colocou Dr. Ari, o baixo custo na questão da água no pulmão, e que muitas 
vezes pode ser detectada na porta de entrada da UBS, baixo custo Secretário, então acho 
que a questão deste boletim é fácil como o cartão de vacina dos nossos filhos, muito 
importante, e o índice foi que me deixou chocada. Acho que foi bastante importante, eu fiz 
várias indicações na avaliação com outras questões, não temos os dados aqui na cidade 
das pessoas com esclerose lateral amiotrófica, a gente precisa ter estes dados, precisa 
ter este levantamento neurológico. Nesta questão do Congresso médico eu coloquei 
sobre o alhzeimer, doenças raras, talvez uma vez por ano dar conta de tudo isto, mas a 
gente tem que encontrar um meio, coloquei sobre as doenças hematológicas, porque é o 
que a gente tem, a mesma coisa vocês quem esta na ponta sabe o que esta chegando lá. 
Foi muito bom, e eu quero repudiar  a fotografia que foi colocada no facebook e nos 
whatsApp sobre a gente brindando o término do Congresso Viviane,  foi ex-conselheiro 
que colocou e fez uma critica sem saber do que se tratava, vir aqui participar não vem, 
vem aqui estudar para não falar bobeira. Sra. Viviane Haddad: foram os médicos por 
conta própria que bancaram as champanhês para brindar o Congresso que deu tudo 
certo. Sra. Zélia: foi horrível, uma crítica muito violenta e desagradável. Eu quero incluir 
um ponto de pauta para próxima reunião do Pleno: reunião on line – pede recurso para 
gente colocar de novo em votação das comissões do CMS voltarem a ser somente 
presencial, não estamos mais com Covid, tem pessoas que não tem condições de abrir os 
documentos quando estão lá em sua casa, não tem internet para olhar, para quem tem 
estas facilidades é tranquilo isto, mas para as pessoas que não tem estas condições, 
muitas vezes a internet esta caindo, pesa no celular. Outra questão que eu quero colocar 
que pesa: a secretaria ainda não contratou a plataforma, a gente fica abrindo uma sala de 
uma hora, outra sala de uma hora e outra sala de uma hora, então vou defender 
presencial. Sra. Lucia Peniche: então já está na hora, este Conselho fez o pedido 
novamente, com urgência e que esta plataforma seja paga com o dinheiro do Conselho, 
não é caro. Sra. Zélia: não é isto que eu estou pedindo, estou pedindo recurso para votar 
as reuniões das comissão voltarem a ser presencial. Sra. Viviane Haddad: nós estamos 
aqui, mas tem trabalhadores que vem de longe, se der ótimo. Sra. Zélia: estou pedindo 
recurso para que elas não sejam hibridas, para o trabalhador sair no tempo dele, no 
tempo da reunião dele,  no tempo do Conselho, é isto que eu estou defendendo.  Sra. 
Alessa: eu entendi o que a Lucia colocou: se você contrata a plataforma não precisa ficar 
abrindo 3 links. Sra. Zélia: não é disto que eu estou falando.  Sra. Zélia Amanda se puder 
trazer toda a complementação da Telemedicina, porque precisamos baixar uma 
resolução. Sra. Alessa: Zélia tu pediste para tirar 3 pontos de pauta né?  Qual foi mesmo 
primeiro eu não me recordo. Sra. Zélia: o primeiro foi: aprovação/reprovação da Prestação 
de contas do  3º quadrimestre/2022,  a apresentação já foi feita para o Conselho, só não 
tem parecer ainda, segundo: RAG, terceiro: PAS, para o próximo Pleno o mais rápido 
possível. Agora não depende de nós, depende do secretário. Sr. Aluísio: quero saber se 
você tem alguma notícia sobre nossa UBS do Presidente Dutra.  Sra. Zélia: o outro 
documento chegou semana passada que a Edileusa trouxe. Vou dizer o fluxo: o Conselho 
acata qualquer documento, esse documento é carimbado e pautado nos documentos 
administrativos, vem para Comissão Executiva que lê o documento e encaminha para a 
comissão pertinente, ou documentos urgentes a encaminha na hora para o Secretário. 
Este documento da Presidente Dutra nós encaminhamos direto para o Gabinete, estamos 
aguardando resposta, não tenho resposta ainda.  Outra questão que eu quero falar: 
emenda Parlamentar, não adianta falar para mim que a emenda foi para outra coisa, foi 
desviada, roubada, isso só documento. Antes do Gilmar sair nós recebemos um 
documento de Emenda Parlamentar da UBS Vila Rio Janeiro, direto do Deputado, chegou 
o documento nós autuamos o documento e encaminhamos no departamento de 
Infraestrutura  que já respondeu para gente. Tem que estar no cronograma de orçamento, 
tem que estar de comum acordo com o Plano Municipal de Saúde, se não tem não vai 



gastar ali. Sr. Aluísio: para mim foi o gerente que confirmou. Sra. Zélia: tá bom então o Sr. 
cobra dele lá. Eu não vou ficar no disse-me-disse, tudo que recebemos das Emendas 
Parlamentares nós falamos: essa não foi gasta, porque que deu deserta, quem estava na 
reunião lembra disto, nós recebemos um cronograma e este enviei para todos os 
conselheiros. Sr. Aluísio: sobre a nossa UBS já era para ter construído há muitos anos. 
Sra. Amanda: qual UBS? Sr. Aluísio: Presidente Dutra. Sra. Amanda: porque as vezes 
fica um disse não disse, enviou a emenda, será que enviou mesmo?  Sra. Zélia: Sr. 
Aluísio é isso que eu estou dizendo: Deputado coloca sua assinatura aqui para mim. Sra. 
Zélia: não consta da Presidente Dutra. Sr. Aluísio: inclusive tem o terreno. Sr. Aluísio esta 
emenda parlamentar para UBS Rio de Janeiro nós vimos inclusive o extrato bancário, Sr. 
Aluísio: isto é bom por que agora quando a pessoa falar. Sra. Zélia: papelzinho Sr. 
Deputado. Mandou o dinheiro publica-se, porque para o dinheirinho chegar aqui é 
publicado. Sr. Aluízio o senhor vem aqui estudar comigo, porque eu estou dizendo que 
não tem para o Presidente Dutra. Sra. Cida Crepaldi: nas reuniões das Unidades 
aparecem os deputados dizendo que tem emendas e as pessoas acreditam. Sra. Zélia: foi 
aberta licitação e deu deserta, tem que devolver o dinheiro. Sra. Lucia Peniche: sugiro ir 
nas reuniões dos Conselhos Gestores para explicar isto. Sra. Zélia: mas conselheiro esta 
habilitado a fazer estas explicações.  Sra. Cida Crepaldi: está escrito que tem ser usado 
até outubro, a pergunta do Conselho Gestor local é: o que fazer para ser usado , se tem 
dinheiro em caixa o que fazer para usar até outubro?  Sra. Zélia: eu respondi que foi 
encaminhado para o Gabinete – SS, a resposta ainda não veio, e eu não vou dar resposta 
que eu não tenho.  E mais, aquelas emendas que estão ali tem número, nome de 
vereador, local onde tem que ser usado, prazo para ser usado e onde esta. Estou falando 
da Emenda Parlamentar da UBS Rio de Janeiro, está ali no documento onde vai ser 
usado, como será usado, se é investimento ou custeio, é isto que as pessoas tem que 
entender, e os conselheiros também. Por isso que estou chamando o Sr. para vir até aqui 
aprender. Sra. Zélia: não vai ser construído por que não tem mais aquele dinheiro, e para 
construir como que a população faz? Abaixo assinado, Saúde Participativa, manifestação 
na porta do Sr. Prefeito, Deputado Estadual votar de novo a emenda, Deputado Federal 
votar a emenda, e ontem lá na Câmara na Programação Anual de Saúde que não tem 
dinheiro para construir equipamento, só tem para um equipamento que chama PA Dona 
Luíza para este ano.  Sra. Zélia: não adianta cobrar deste Conselho, nós temos que 
cobrar de todas as gestões que passaram por aqui nesta cidade, essa é a discussão que 
a gente tem que fazer, mas a gente tem que ter coragem para fazer esta discussão, 
porque vocês e nós Sr. Aluízio estamos sempre 10 (dez) anos atrás, inclusive dos 
governos anteriores, tô errada Sr. Silvio? Sr. Silvio: não. Sra. Zélia: entendeu?  Por isso 
que as pessoas me chamam de Maria Cascuda, por isso que a funcionária lá reunião do 
Munhoz disse: ela vai falar mau do Eló, e eu escutei e disse: não eu falando mau do Elói,  
estou falando da realidade, como é que aluga um prédio de dois andares? Como é que se 
aluga aquele Dinamarca Dona Vera, que a senhora esteve lá? Dona Vera: nossa foi um 
sufoco, três andares. Sra. Zélia: e o Bananal, quem esteve lá comigo, aquele Bananal 
pelo amor de Deus gente. A UBS Paraventi, na Vila Fátima, Vila Barros, a aí a gente vem 
aqui e fica chorando o leite derramado? E para mim encerrar minha fala: o Plano de 
governo de qualquer candidato seja ele Municipal, ou Federal, jamais é a Política Pública, 
jamais se concretizará em política pública, ele tem um plano de governo que esta 
apresentando para uma cidade onde ele é candidato, e somos nós os usuários dos 
serviços públicos através dos Conselhos, através dos movimentos organizados que temos 
que falar para o Prefeito: o senhor falou isto no seu plano de governo e não cumpriu, mas 
nós queremos dizer como vai ser a política pública de saúde, e a gente nunca tem tempo 
de fazer isto. O maior prejuízo desta cidade foi a gente ter perdido a proposta de recurso 
do governo de Estado  para o Instituto da Mulher, por conversas mau conversadas nesta 
cidade, conversada fora daqui,  e que eu ouvi: que nesta cidade só tem ladrão, só tem 



corrupto, e que nós perdemos na Macro Conferência, fomos a maior delegação, uma 
tristeza, e a gente teve que sair daqui ir para Campinas brigar até uma horas para gente 
aprovar o Instituto da Mulher em todas as DRS de Saúde, mas a pessoa precisa votar na 
proposta macro, Instituto da Mulher da cidade de Guarulhos, foi por isso que nós 
perdemos, é pensar tão pequeno que irrita a gente, e é por isso que a gente tem que 
separar: o que é plano político de governo e o plano político da política pública da Saúde, 
da política pública da Educação, da política pública da Segurança Pública, da política 
pública habitacional, da política pública para o desenvolvimento das pessoas, nós temos 
que entender isto separado, por isso Sr. Aluízio o senhor venha aqui, qualquer dia que o 
senhor chegar, eu quero que o senhor avise a Dona Angélica: estou indo aí para eu ver 
as Emendas, antes da reunião do Conselho Gestor da Nova York, porque se eu for lá vou 
dar o brado que nem eu dei noutro dia, e já era gestão do Guti, e o pau cantou lá, quem 
estava comigo lembra, e foi inclusive com Marcia Taschet, foi com ela também. Agora se 
o prédio está ruim, nós vamos alugar outro prédio, aquele Conselho Gestor deveria 
decidir: Sr. Prefeito, Sr. Secretário da Saúde, Sr. diretor de Infraestrutura, Sr. diretor do 
DAIS, os senhores tem até janeiro do ano que vem para alugar outro prédio para este 
lugar aqui, é assim que a gente faz na política pública, decidi no conselho, não a gente 
ficar chorando aquilo que não existe. Dr. Marcio trouxe aqui uma proposta objetiva sobre 
os remédios da REMUME, eu ficar chorando que não tem o remédio?  Então gente nós 
precisamos parar com esta lamentação, nós temos que fazer a questão política do nosso 
candidato, mas nós conselheiros temos que fazer a política pública sair do papel, sair da 
fala, ir para o concreto e objetivo. Sr. Silvio com fala cedida pelo Sra. Zélia: eu costumo 
falar, elencar, discutir o número de conselheiros usuários que temos no CMS, o número 
de conselheiros usuário que temos HMPB, e o trabalho que o CMS  e a Zélia esta 
fazendo do mandato tampão para reposição é um absurdo, porque que acontece isto, 
porque a grande maioria só fala: eu tenho direito, só que ele esquece que  lá em 1986 e 
88 foi feita a lei 8080 foi fita a lei 8142 e entregou-se na mão da população para que ela 
fizesse o Controle Social, portanto o direito que a lei 8080 me concede ela cobra de mim 
na lei 8142, e assim por diante as outras leis, é a cada dois anos que cada um de nós 
temos um dever então faça valer aquilo que não é somente para você é para todos, eu 
tenho direito de ser atendido, mas tenho o dever de estar acompanhando, não somente 
ter direito, vai lá se candidata e depois some. Sra. Zélia: o nosso documento na LDO (lei 
de diretrizes orçamentárias)  lá tem propostas concretas: contra a terceirização, melhoria 
de convivência dos trabalhadores, planos de cargos e salários, sair de 15% para 18%, ter 
dinheiro suficiente naquele orçamento para pagar e aumentar o recurso do JJM e Stella 
Maris, se o cara vai fazer é outra história, mas esta protocolado documento lá com o 
Prefeito. Então na questão da Marinópolis vai dar um brado ali, porque eu fui lá em janeiro 
de 2018 com o Sr. Clodoaldo e Sr. Lima, porque teve um fuzuê lá dizendo que iam 
quebrar tudo, eu me abalei, eu não era nem conselheira, nós fomo lá como Fórum, já 
estamos no segundo mandato do Guti, e nada. Então tem questões que são práticas e 
objetivas, e aqui na cidade ainda fica mais prejudicada, porque aqui tudo se resolve a 
cada dois anos termina uma eleição de 4 o cara já está pensando na de 2030, a cidade 
de Guarulhos é massa de manobra e povo cai. Sra. Zélia: alguém mais tem mais alguma 
coisa para colocar, todos respondem que não. Sra. Zélia: encerra esta reunião às 16h34.  
 
ENCAMINHAMENTOS:  
 
1-) Para ser Presidente do Pro Rede tem que ter no mínimo 01 ano de conselho Gestor, é 
contraditório, eu tenho que ter 01 (um) ano de Conselho Gestor para entrar no Pro Rede, 
o mandato é de 02 anos, ai acaba o mandato, eu não quero mais ficar no Conselho, sou 
membro do Pro Rede e não sou conselheiro, contradizendo o que esta no Estatuto. A 
outra questão é que tem pessoas que não acompanha o que esta no Estatuto, por 



exemplo a paridade, portanto Zélia precisa ter a possibilidade de alteração no Estatuto por 
que a eleição do Conselho Gestor é em novembro e quando o Conselho Gestor  tomar 
posse fazer nova eleição do Pro Rede para ter 2 anos de mandato no Pro Rede e no 
Conselho Gestor. Sra. Zélia: Silvio estas considerações estão anotadas. 
 
2-) Os motoristas ficaram conosco nas eleições dos  Conselho Gestores, obrigado, vamos 
emitir documento agradecendo;-Enviado Ofício nº 076/2023 de 27/06/2023. 
 
3-) Eu estou no grupo do Conselho Gestor lá DO SVO, para a gente agendar esta data.-
Agendado reunião dia 28/06/2023 às 10h00 aqui na sala do Conselho. 
 
4-) Renovação do Comitê de Ética em Pesquisa do Hospital Padre Bento, pedem a 
indicação de 2 Titulares e 1 Suplente por 3 anos; foram indicados: Usuária: Bendita 
Domingues Neves Cardoso, Maria Claudice Oliveira Rios e Dr. Vilcemar José dos 
Santos.- encaminhado email com a informação em 27/06/2023. 
 
5-) Secretaria de Desenvolvimento e Assistência Social solicita indicação de 1 Titular e 1 
Suplente para assegurar a execução do Plano Nacional de Prevenção e erradicação do 
trabalho Infantil e subsidiar a construção e execução do Plano Municipal – Ara. Zélia: 
quero fazer uma proposta é um titular e um suplente – indicados: Maria Lucia Peniche 
Vaz e Suplente: Bendita Domingues Neves Cardoso.-Enviado ofício 070/2023 de 
15/06/2023 
 
6-) Vamos pautar na Comissão de Políticas Publicas de Julho a Saúde Indígena que esta 
cidade nunca discutiu, tem que debater, tem que ter resolução e tem que estar publicado 
isto.- em Pauta em Póliticas Públicas para Julho/2023. 
 
 
7-) Eu quero incluir um ponto de pauta para próxima reunião do Pleno: reunião on line – 
pede recurso para gente colocar de novo em votação das comissões do CMS voltarem a 
ser somente presencial- em pauta para o Pleno de 13/07/2023. 
 
8-)  Indicação de 1 titular e 1 suplente para compor o grupo de trabalho intersetorial e 
permanente da População Negra, Indígena, Cigana, Imigrante e LGBTQIA+ e- Sra. Zélia: 
Titular: Vera Lucia da Silva Cruz e suplente: Isaura Amaral Ostan.- Enviado ofício 
073/2023 em 15/06/2023. 
 
 
9-) Fazer Ofício para UNG substituindo o Dr. Vilcemar José dos Santos pela Sra. Gisele 
Cristine da Silva para o Comitê de Pesquisa da UNG.-Enviado Ofício nº 077/2023 em 
27/06/2023. 
 
 
 
 

Quem redigiu e digitou esta ata foi: Sra. Angélica Medeiros. 
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C        CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARULHOS 

 

   

 
 

   PAUTA DA 481ª PLENO ORDINÁRIO – CMS –PRESENCIAL   

14/06/2023 

A REUNIÃO ACONTECERÁ SOMENTE NO 

FORMATO PRESENCIAL NO ANFITETRO DA SECRETARIA DA SAÚDE. 

 

Expediente de rotina: 

 O QUÓRUM PARA VOTAÇÃO SERÁ COMPUTADO ATÉ AS 14H30, PORÉM A REUNIÃO 

INICIARÁ ÀS 14H00 COM OS INFORMES. 

 
  1.   APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DESTA REUNIÃO. 

 
2. OS SENHORES RECEBERAM EM SEU EMAIL A ATA DE REUNIÃO DO PLENO  480ª 

ORDINÁRIO DE 11/05/2023- PARA APROVAÇÃO- OS SENHORES APROVAM ESTA ATA?,  
 

3. TAMBÉM RECEBERAM O CALENDÁRIO DAS REUNIÕES DO CMS REFERENTE AO 
PERÍODO DE 12/05 à 14/06/2023; 

 
 

3. ANIVESARIANTES DO PERÍODO DE: - 05/06—Emily, 14/06-Wonderson Moreno, 17/05-
Rosimeire Oliveira, 30/05-Valéra Freitas, 02/06-Cristane Ribeiro, 21/05- Eraldo, 01/06-Maria 
Elena, 11/06-Lucia Peniche, 31/05-Olrando das Graças, 31/05-Gilmar Hermano e 15/05-
José Rogério.  

4. JUSTIFICARAM A AUSÊNCIA:  
 
 
 I-INFORMES DA COMISSÃO EXECUTIVA E ENCAMINHAMENTOS: 
 

 
 

1- Renovação do Comitê de Ética em Pesquisa do Hospital Padre Bento, pedem a 
indicação de 2 Titulares e 1 Suplente por 3 anos;  

 
2- Secretaria de Desenvolvimento e Assistência Social solicita indicação de 1 Titular e 1 

Suplente para assegurar a execução do Plano Nacional de Prevenção e erradicação do 
trabalho Infantil e subsidiar a construção e execução do Plano Municipal; 

 
3- Indicação de 1 titular e 1 suplente para compor o grupo de trabalho intersetorial e 

permanente da População Negra, Indígena, Cigana, Imigrante e LGBTQIA+ e 
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4- Recomposição das Comissões do CMS.  
 
 
 
 

II - PAUTA.  
 

 

1-  APROVAÇÃO/REPROVAÇÃO PRESTAÇÃO DE 
CONTAS DO 3º QUADRIMESTRE/2022; 
 

2-  RELATÓRIO ANUAL DE GETÃO/2022 e 
 

3-  PROGRAMAÇÃO ANUAL DE SAÚDE/2023. 
 
 
PARA SUAS ANOTAÇÕES: 

________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
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________________________________________________________________________
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